
  
 

  Seite 1 von 8 
 

Stadt Bramsche 

 
Protokoll 

über die 10. Sitzung des Ortsrates Bramsche 
vom 13.11.2023 

Ratssaal, Hasestraße 11, 49565 Bramsche 
 
Anwesend: 
 

Ortsbürgermeister 
Herr Winfried Müller  

Mitglieder SPD-Fraktion 
Herr Stephan Bergmann  
Frau Sabine Castrup  
Herr Tobias Hinze  
Herr Ulrich Holstein  
Frau Ute Johanns  
Herr Thorsten Karssies  
Herr Wolfgang Kirchner  
Herr Armin Koch  
Herr Christian Lübbe  
Herr Felix Unterderweide  
Herr Arne Wegner  

Mitglieder FDP-Fraktion 
Frau Anette Staas-Niemeyer  
Frau Anke Wittemann  

Mitglieder CDU-Fraktion 
Frau Katja Eichmann  
Frau Viktoria Enz  
Herr Sascha Kollenberg  
Frau Silke Kuhlmann  
Frau Imke Märkl  
Herr Oliver Reyle  

Mitglieder Fraktion B 90/DieGrünen 
Frau Angelika Ballmann  
Herr Torsten Braune  
Herr Jens Kerntopf  

Mitglied Die Linke 
Herr Jürgen Holz  

Verwaltung 
Herr Klaus Sandhaus  
Frau Maria Stuckenberg  
Herr Cornelis van de Water  
Herr ESTR Ulrich Willems  

Protokollführerin 
Frau Sabine Köhler  
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Abwesend: 

Mitglieder Fraktion B 90/DieGrünen 
Frau Barbara Pöppe  

Sonstiges Mitglied gem. § 7 (3) HS 
Frau Lisa Pörtge  
 
 
Beginn: 18:00   Ende: 20:15 
 
Tagesordnung: 
 
 1   Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und Beschlussfähigkeit   

 2   Ergänzung/Feststellung der Tagesordnung   

 3   Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 11.09.2023   

 4   Neues aus der Cityoffensive   

 5   Sachstand Fahrradstraße   

 6   Sachstand Planung Umbau Schule / Turnhalle Heinrichstraße   

 7   Bericht des Ortsbürgermeisters   

 8   Einwohnerfragestunde   

 9   Mittel zur Pflege der örtlichen Gemeinschaft der Ortschaft Bramsche   

 9.1   Antrag St. Martin, Kirchenchor   

 9.2   Antrag Handball-Förderer-Kreis Bramsche e.V.   

 9.3   Antrag Tennis-Club Bramsche e.V., 09.10.2023   

 9.4   Antrag Tennis-Club Bramsche e.V., 23.10.2023   

 9.5   Antrag Bläsergruppe Bramsche   

 10   Antrag der CDU-Fraktion "Anschaffung eines Defibrillators im öffentli-
chen Raum" 
 

WP 21-26/0351  

 11   Antrag der SPD-Fraktion "Errichtung eines Fahrradschutzstreifens an 
der Maschstraße" 
 

WP 21-26/0390  

 12   Antrag SPD/FDP/Bündnis 90/DieGrünen "Anschaffung einer Ge-
schwindigkeitsmesstafel" 
 

WP 21-26/0391  

 13   Haushaltsplanberatungen 2024   
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 14   Widmung der Straße "Nordtangente" WP 21-26/0317  

 15   Informationen aus der Verwaltung   

 16   Beantwortung von Anfragen und Anregungen   

 17   Anfragen und Anregungen   

 18   Einwohnerfragestunde   

 
 
 
TOP  1 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und Beschlussfähigkeit  
 
OBM Müller begrüßt die Anwesenden und stellt die ordnungsmäße Ladung und Beschlussfähigkeit 
des Ortsrates fest. 
 
 
TOP  2 Ergänzung/Feststellung der Tagesordnung  
 
OBM Müller schlägt vor, TOP 4 und TOP 5 zu tauschen, da BD Müller erkrankt sei und Herr van de 
Water somit direkt zu TOP 5 und TOP 6 vortragen könne. 
  
Abstimmungsergebnis:                24 Stimmen dafür 
                   0 Stimmen dagegen 
                   0 Enthaltungen 
  
 
TOP  3 Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 11.09.2023  
 
OBM Müller lässt über den öffentlichen Teil des Protokolls vom 11.09.2023 abstimmen. 
 
Abstimmungsergebnis:                24 Stimmen dafür 
                   0 Stimmen dagegen 
                   0 Enthaltungen 
 
 
TOP  4 Neues aus der Cityoffensive  
 
 Herr Sandhaus informiert zu folgenden Themen: 
 (s. Anlage) 
 
1. Innenstadtkerne Mittelzentren - Auswertung von Umfragen 

Fazit: Stadtkerne von Mittelzentren seien zwar etwas langweilig aber robuster und beständi-
ger. Es bestehe auch weiterhin die Chance auf eine gute Standortentwicklung in Bramsche. 

 
2. Konzept Innenstadtbeleuchtung 

- Neue Grundbeleuchtung inkl. Lichtsteuerungssystem 
- Beleuchtung von ausgewählten Fassaden  
- Beleuchtung ausgewählter Stadtbäume 
- Vorstellung von Projektoren-Stelen in Anlehnung an das Tuchmachermuseum 
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3. Neues aus der Cityoffensive 

- Kultursommer/Pflanztröge (Münsterplatz) 
- Ideenaustausch – u.a. Sandkiste, Ver- und Entsorgung (Toiletten) 

 
4. Förderbescheid „Zukunftsräume Niedersachsen“ 

Ein zweiter Förderbescheid ist bereits übergeben worden.  
Fördersumme: 209.790 € bei 90 % Förderung 
Fünf weitere Maßnahmen können umgesetzt werden. 

 
 
TOP  5 Sachstand Fahrradstraße  
 
Herr van de Water stellt anhand eines Planentwurfs ausführlich die Fahrradstraße vor. 
Bramsche erhält eine Fahrradstraße, d.h., der Radfahrer bekommt die komplette Vorfahrt. 
 
Zeitschiene: 
Die Fa. Restemeyer hat den Auftrag erhalten. Die Schilder sind bestellt.  
Sobald die Schilder geliefert sind, erfolgt die Errichtung der Sockelsteine für die Schilder. 
Für den 06.12.2023 ist mit dem Büro CONVENT Mensing ein Diskussionsworkshop geplant – Thema: 
Ideenaustausch zur Gestaltung der Übergangsbereiche im Bereich des Kirchplatzes hinsichtlich Sensi-
bilisierung der Radfahrer und Fußgänger.  
Für die Aufstellung/Umrüstung der Beschilderung benötigt die Fa. Restemeyer ca. 8 Wochen.  
Die Umrüstung der Beschilderung erfolgt in Abstimmung/Zusammenarbeit mit der Polizei. 
 
Aktuelle Auftragssummen: Schilder  ca. 27.000 € 
    Markierung  ca. 80.000 € 
 
Die Ortsratsmitglieder begrüßen ausdrücklich das Projekt.  
 
Dies sei ein weiterer wichtiger Schritt zur Mobilitätswende, betont ORM Lübbe. 
 
ORM Märkl fragt, wie sich die Nutzung/Umsetzung im Kernbereich gestalten könne.  
 
Herr van de Water erklärt, dass im Zuge des Verkehrsentwicklungsplans dieser Bereich ausführlich 
mit allen Fraktionen diskutiert worden sei. Er macht deutlich, dass sich das Konzept bereits in vielen 
Kommunen bewährt habe. Durch die Priorisierung des Radverkehrs in diesem Bereich überlege man 
mit allen Beteiligten, wie die Radfahrer und Fußgänger sensibilisiert werden können. Wichtig sei, den 
Toleranzbereich zu entwickeln. Er spricht eine mögliche Erweiterung der Fahrradstraße für eventuel-
le Übergangszonen an.  
 
ORM Karssies möchte gerne wissen, ob im Zuge der Planung auch über eine mögliche Neugestaltung 
der Fahrbahndecke in der Kirchhofstraße nachgedacht werde. 
 
Herr van de Water antwortet, dass die Fahrbahndecke der Kirchhofstraße bereits mit in die Planung 
aufgenommen wurde.  
 
 
TOP  6 Sachstand Planung Umbau Schule / Turnhalle Heinrichstraße  
 
Herr van de Water berichtet ausführlich zum Sachstand Umbau Schule/Turnhalle Heinrichstraße. 
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ORM Enz stellt die Frage, ob die neu geplante Fläche in Größe von 725 m² ausreiche, zumal dies be-
reits die zweite Planung sei, die den Haushalt wieder mit erheblichen Kosten belaste und warum die 
Überplanung der Turnhalle nicht berücksichtigt wurde, da bekannt sei, dass die Turnhallensituation 
hinsichtlich der Nutzung allgemein in der Stadt angespannt ist. 
 
ESTR Willems, gibt zur Antwort, dass es eine umfassende Analyse hinsichtlich der Entwicklung der 
Einwohner- und Schülerzahlen gesamtstädtisch für die nächsten Jahre gegeben habe. Die Schulbe-
darfsplanung sei ausführlich in der Frühjahrssitzung des Ausschusses für Schule und Jugend behan-
delt worden. Details können im Protokoll nachgelesen werden. Diese Planung werde aller Voraus-
sicht nach ausreichen. Genaue Zahlen könne man bei Prognosen nicht nennen. 
 
Hinsichtlich der Turnhalle gab es einen Projekt-Vorschlag, der in die Planung mit einbezogen werden 
sollte. Aus Kostengründen sei dieser nicht realisierbar gewesen, ergänzt ESTR Willems. 
 
ORM Märkl macht noch einmal die allgemeine Sporthallensituation in der Stadt deutlich. 
 
ESTR Willems betont, man müsse realistisch sein, die Haushaltssituation gebe für optimale Lösungen 
leider keinen Spielraum. 
 
TOP  7 Bericht des Ortsbürgermeisters  
 
OBM Müller gibt einen kurzen Bericht über Termine, Besprechungen und Veranstaltungen, die er 
wahrgenommen hat. 
 
Nächste Veranstaltungen OR Bramsche:  
 
17.11.2023, 15:00 Uhr Blumenzwiebel-Pflanzaktion 
19.11.2023, 11:30 Uhr Volkstrauertag 
25.11.2023 Seniorenweihnachtsfeier 
7./8./9.12.2023 Wunschbaumaktion in Zusammenarbeit mit dem Stadtseniorenrat  
 
 
TOP  8 Einwohnerfragestunde  
 
Keine  
 
TOP  9 Mittel zur Pflege der örtlichen Gemeinschaft der Ort-

schaft Bramsche 
 

 
ORM Johanns stellt den Antrag auf Übertragung der Restmittel aus dem Ortsrat Bramsche von 2023 
nach 2024 
 
OBM Müller lässt über den Antrag abstimmen: 
 
Abstimmungsergebnis:                24 Stimmen dafür 
                   0 Stimmen dagegen 
                   0 Enthaltungen 
 
 
TOP  9.1 Antrag St. Martin, Kirchenchor  
 
OBM Müller lässt über den Antrag zur Unterstützung in Höhe von 600,00 € abstimmen. 
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Abstimmungsergebnis:   24 Stimmen dafür 
       0 Stimmen dagegen 
       0 Enthaltungen  
 
 
 
TOP  9.2 Antrag Handball-Förderer-Kreis Bramsche e.V.  
 
ORM Enz teilt mit, dass sich ihre Fraktion enthalten werde, da der Antrag zur Förderung hinsichtlich 
der Zuständigkeiten nicht eindeutig formuliert sei. 
 
ORM Lübbe schlägt vor, 330,00 € bereitzustellen. 
 
OBM Müller lässt über den Antrag abstimmen. 
 
Abstimmungsergebnis:   18 Stimmen dafür 
       0 Stimmen dagegen 
       6 Enthaltungen 

 
 
TOP  9.3 Antrag Tennis-Club Bramsche e.V., 09.10.2023  
 
ORM Märkl weist auf die Doppelförderung hin. Ihre Fraktion werde daher dem Antrag nicht zustim-
men. 
 
Die Ortsratsmitglieder diskutieren kurz über die allgemeine Vorgehensweise zur Förderung von Ver-
einen. Es wird vereinbart, das Thema als separaten TOP mit auf die nächste OR-Sitzung zu nehmen, 
um einen Konsens zu schaffen. 
 
OBM Müller lässt über den Antrag des Fördervereins - Tennis-Club Bramsche e.V. in Höhe von 300,00 
€ abstimmen: 
 
Abstimmungsergebnis:                17 Stimmen dafür 
                   5 Stimmen dagegen 
                   2 Enthaltungen 
 
 
TOP  9.4 Antrag Tennis-Club Bramsche e.V., 23.10.2023  
 
OBM Müller lässt über den Antrag des Tennis-Clubs Bramsche e.V. für die Frühjahrsrenovierung 2023 
in Höhe von 650,00 € abstimmen: 
 
Abstimmungsergebnis:                24 Stimmen dafür 
                   0 Stimmen dagegen 
                   0 Enthaltungen 
 
 
TOP  9.5 Antrag Bläsergruppe Bramsche  
 
OBM Müller lässt über den Antrag der Bläsergruppe Bramsche zur Förderung in Höhe von  
300,00 € abstimmen: 
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Abstimmungsergebnis:                24 Stimmen dafür 
                   0 Stimmen dagegen 
                   0 Enthaltungen 
 
 
 
TOP  10 Antrag der CDU-Fraktion "Anschaffung eines Defibrilla-

tors im öffentlichen Raum" 
WP 21-26/0351 

 
Der Antrag wir einvernehmlich zurückgestellt und soll in der nächsten Sitzung beraten werden.  
Die Verwaltung wird beauftragt, einen geeigneten Standort zu benennen.  
 
 
TOP  11 Antrag der SPD-Fraktion "Errichtung eines Fahrrad-

schutzstreifens an der Maschstraße" 
WP 21-26/0390 

 
OBM Müller lässt über den Antrag der SPD-Fraktion, Prüfung zur Errichtung eines Fahrradschutzstrei-
fens abstimmen: 
 
Abstimmungsergebnis:                24 Stimmen dafür 
                   0 Stimmen dagegen 
                   0 Enthaltungen 
 
 
TOP  12 Antrag SPD/FDP/Bündnis 90/DieGrünen "Anschaffung 

einer Geschwindigkeitsmesstafel" 
WP 21-26/0391 

 
OBM Müller lässt über den Antrag abstimmen: 
 
Abstimmungsergebnis:                24 Stimmen dafür 
                   0 Stimmen dagegen 
                   0 Enthaltungen 
 
 
TOP  13 Haushaltsplanberatungen 2024  
 
Die Ortsratsmitglieder haben keine Änderungswünsche zu den Haushaltsmitteln für den Ortsrat 
Bramsche für 2024. 
 
 
TOP  14 Widmung der Straße "Nordtangente" WP 21-26/0317 
 
OBM Müller lässt über die Vorlage abstimmen. 
 
Abstimmungsergebnis:   24 Stimmen dafür 
       0 Stimmen dagegen 
       0 Enthaltungen  
 
 
TOP  15 Informationen aus der Verwaltung  
 
Keine  
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TOP  16 Beantwortung von Anfragen und Anregungen  
 
Keine  
 
TOP  17 Anfragen und Anregungen  
 
ORM Hinze stellt die Frage bezüglich Gefahrenpotenzial Poller an der Georgstraße/Zufahrt zum zent-
ralen Parkplatz. 
 
Aufgrund des Unfalls habe man sich im Zuge einer Verkehrsschau auf die Poller geeinigt, antwortet 
Herr van de Water. 
 
ORM Bergmann fragt nach dem Sachstand bezüglich der Querungshilfe (B 218) in Höhe des Penny-
Markts. 
 
Der Bund sei hier in der Pflicht. Die Verwaltung werde nachfragen, so Herr van de Water. 
 
ORM Braune fragt nach dem aktuellen Sachstand 925 Bäume für Bramsche und ob die angedachten 
Baumpflanzungen am Hasesee realisiert werden. 
 
Die Pflanzaktion werde im Frühjahr 2024 starten, antwortet OBM Müller und er hoffe, dass auch am 
Hasesee Bäume gepflanzt werden können. 
 
Herr van de Water macht darauf aufmerksam, dass aufgrund des Hochwasserschutzes im Bereich des 
Deiches links und rechts im Abstand von 5 m keine Bepflanzung erfolgen dürfe. Es können am Ha-
sesee aber andere Flächen gefunden werden. 
 
ORM Karssies erkundigt sich nach dem aktuellen Sachstand zum geplanten Kreisverkehr im Bereich 
Ende Nordtangente/Auffahrt Bundesstraße Richtung Bersenbrück/Cloppenburg. 
 
Herr van de Water erklärt, dass der genannte Kreisverkehr im Zuge der Planung Bahnhofsumfeld 
angedacht sei. Die Ausschreibung sei aufgehoben worden, da es kein auskömmliches Angebot gege-
ben habe.  Zu einem späteren Zeitpunkt werde neu ausgeschrieben. 
 
ORM Ballmann bemängelt die Beschilderung des Radwegs im Kreisverkehr Osnabrücker Straße 
(McDonald‘s). 
 
Herr van des Water versichert, dass die Beschilderung dort überprüft werde. 
 
Auf Nachfrage von ORM Enz informiert OBM Müller über die Initiative Seniorentreff. 
 
ORM Kuhlmann regt an, den Parkplatz nördlich des Bahnhofs durch den Betriebshof neu aufschot-
tern zu lassen, da er sehr abgängig sei. 
 
TOP  18 Einwohnerfragestunde  
 
Keine  
 
 
Winfried Müller ESTR Ulrich Willems Sabine Köhler 
Vorsitzender Verwaltung Protokollführerin 
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